

Gehaltsabrechnung



Lösungsblatt 10

Berechnung des Nettogehaltes:

Krankenversicherung	• Einheitlicher Beitragssatz: Seit 01.01.2015 14,6 % des sozialversicherungspflichtigen Gehalts + ein kassenindividueller Zusatzbeitrag. • Sonderbeitrag der Arbeitnehmer: (davon z.B. 0,4 % für Zahnersatz und 0,5 % Krankengeld. Daraus folgt: • Arbeitnehmeranteil = 8,2 % und Arbeitgeberanteil = 7,3 % • Beitragsbemessungsgrenze: 4.125,00 € / 49.500,00 € (W + O) • Versicherungspflichtgrenze: 4.575,00 € / 54.900,00 € (W + O)
Pflegeversicherung	• Beitragssatz: 2,35 % des sozialversicherungspflichtigen Gehalts (Kinderlose Arbeitnehmer ab 23 Jahren zahlen einen Zuschlag von 0,25 % ohne Arbeitgeberanteil.) • Bemessungsgrenzen: wie bei der Krankenversicherung
Kirchensteuer	• In Baden-Württemberg und Bayern jeweils 8 % der Lohn- bzw. Einkommensteuer. • In den restlichen Bundesländern jeweils 9 %
Solidaritätszuschlag	• 5,5 % der Lohn- bzw. Einkommensteuer
Rentenversicherung	• Beitragssatz: 18,7 % (Der Arbeitnehmeranteil = 9,35 %) • Beitragsbemessungsgrenze: 6.050 € / 72.600 € (W) 5.200 € / 62.400 € (O)
Arbeitslosenversicherung	• Beitragssatz: 3,0 % (Arbeitnehmeranteil = 1,5 %) • Beitragsbemessungsgrenze: wie bei der Rentenversicherung

Für die folgenden Aufgaben sollen die folgenden Annahmen gelten:

- Krankenversicherung: 15,5 %; Arbeitgeberanteil: 7,3 %; Arbeitnehmeranteil: 8,2 %
- Alle Arbeitnehmer haben Kinder (also kein Kinderlosenzuschlag bei der Pflegeversicherung)
- Die Lohnsteuerbeträge werden angegeben, da sie von der Lohnsteuerklasse abhängig sind.
- Das vermögenswirksame Sparen beträgt jeweils 40,00 €.
- Die vermögenswirksame Leistung des Arbeitgebers beträgt jeweils 20,00 €.
- Zur Vereinfachung werden beim Solidaritätszuschlag und bei der Kirchensteuer vernachlässigt, dass sie erst ab einer bestimmten Einkommenshöhe gelten.
- Beim Pflegeversicherungssatz soll beim Arbeitnehmeranteil mit 1,175 % gerechnet werden.



Lösungen

Aufgaben:	Fall 1	Fall 2	Fall 3	Fall 4
Bruttogehalt:	2 500,00 €	3.000,00 €	4.275,00 €	6.200,00 €
Lohnsteuer:	250,00 €	400,00 €	600,00 €	1000,00 €
Kirchensteuersatz:	8 % (Ost 9 %)	8 % (Ost 9 %)	8 % (Ost 9 %)	8 % (Ost 9 %)
Vorschussverrechnung:	-	-	500,00 €	-
Erstellen Sie die Gehaltsberechnungen jeweils für die alten und neuen Bundesländer:				

Abkürzungen:

vL-AG	= vermögenswirksame Leistung des Arbeitgebers	RV	= Rentenversicherung
Soli	= Solidaritätszuschlag	KV	= Krankenversicherung
KiSt.	= Kirchensteuer	PV	= Pflegeversicherung
vS	= vermögenswirksames Sparen	AV	= Arbeitslosenversicherung
st + sv Gehalt	= steuer- und sozialversicherungspflichtiges Gehalt		

Fall 1:	West		Ost	
	%	€	%	€
Bruttogehalt:		2.500,00		2.500,00
+ vL-AG		20,00		20,00
= st + sv Gehalt		2.520,00		2.520,00
- Lohnsteuer		250,00		250,00
- Soli	5,5 % v. 250,00	13,75	5,5 % v. 250,00	13,75
- KiSt.	8,0 % v. 250,00	20,00	9,0 % v. 250,00	22,50
- KV	8,2 % v. 2.520,00	206,64	8,2 % v. 2.520,00	206,64
- RV	9,35 % v. 2.520,00	235,62	9,35 % v. 2.520,00	235,62
- AV	1,5 % v. 2.520,00	37,80	1,5 % v. 2.520,00	37,80
- PV	1,175 % v. 2.520,00	25,83	1,175 % v. 2.520,00	25,83
= Nettogehalt		1.725,57		1.724,07
- vS		40,00		40,00
- Vorschuss		-		-
= Endbetrag		1.686,57		1.684,07



Fall 2:	West		Ost	
	%	€	%	€
Bruttogehalt:		3.000,00		3.000,00
+ vL-AG		20,00		20,00
= st + sv Gehalt		3.020,00		3.020,00
- Lohnsteuer		400,00		400,00
- Soli	5,5 % v. 400,00	22,00	5,5 % v. 400,00	22,00
- KiSt.	8,0 % v. 400,00	32,00	9,0 % v. 400,00	36,00
- KV	8,2 % v. 3.020,00	247,64	8,2 % v. 3.020,00	247,64
- RV	9,35 % v. 3.020,00	282,37	9,35 % v. 3.020,00	282,37
- AV	1,5 % v. 3.020,00	45,30	1,5 % v. 3.020,00	45,30
- PV	1,175 % v. 3.020,00	35,49	1,175 % v. 3.020,00	35,49
= Nettogehalt		1.955,21		1.951,21
- vS		40,00		40,00
- Vorschuss		-		-
= Endbetrag		1.915,21		1.911,21

Fall 3:	West		Ost	
	%	€	%	€
Bruttogehalt:		4.275,00		4.275,00
+ vL-AG		20,00		20,00
= st + sv Gehalt		4.295,00		4.295,00
- Lohnsteuer		600,00		600,00
- Soli	5,5 % v. 600,00	33,00	5,5 % v. 600,00	33,00
- KiSt.	8,0 % v. 600,00	48,00	9,0 % v. 600,00	54,00
- KV	8,2 % v. 4.125,00	338,25	8,2 % v. 4.125,00	338,25
- RV	9,35 % v. 4.295,00	401,58	9,35 % v. 4.295,00	401,58
- AV	1,5 % v. 4.295,00	64,43	1,5 % v. 4.295,00	64,43
- PV	1,175 % v. 4.125,00	48,47	1,175 % v. 4.125,00	48,47
= Nettogehalt		2.761,27		2.755,27
- vS		40,00		40,00
- Vorschuss		500,00		500,00
= Endbetrag		2.221,27		2.215,27



Fall 4:	West		Ost	
	%	€	%	€
Bruttogehalt:		6.200,00		6.200,00
+ vL-AG		20,00		20,00
= st + sv Gehalt		6.220,00		6.220,00
- Lohnsteuer		1.000,00		1.000,00
- Soli	5,5 % v. 1.000,00	55,00	5,5 % v. 1.000,00	55,00
- KiSt.	8,0 % v. 1.000,00	80,00	9,0 % v. 1.000,00	90,00
- KV	8,2 % v. 4.125,00	338,25	8,2 % v. 4.125,00	338,25
- RV	9,45 % v. 6.050,00	565,68	9,45 % v. 5.200,00	486,20
- AV	1,5 % v. 6.050,00	90,75	1,5 % v. 5.200,00	78,00
- PV	1,175 % v. 4125,00	48,47	1,175 % v. 4125,00	48,47
= Nettogehalt		4.041,86		4.124,08
- vS		40,00		40,00
- Vorschuss		-		-
= Endbetrag		4.001,86		4.084,08

